
法律不能容忍暴力乞讨

卞广春： 24年前， 凌先生在江
苏连云港灌南县某银行办理了一笔
业务， 当时银行宣称 “1000元存满
24年最高可获111841.87元”， 24年
后取款时， 却被告知本息合计仅有
5304.85元 。 凌先生觉得银行没有
信守当年的承诺， 遂将银行告上法
庭。 法院判决， 银行应支付凌先生
存款本息合计20164.93元， 凌先生
与银行均接受了该判决。 不能兑现
向客户的宣传和承诺， 反映了银行
宣传上的盲目性 ， 利息计算不规
范， 则反映了银行的不公平。

□石飞

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语

服务员也是人才
企业别不当回事

风铃： 近日， 一女子在列车上
因儿子不 “配合” 逃票而对儿子破
口大骂。 更为过分的是， 在列车长
出面劝阻后， 这位母亲竟然将亲生
儿子推给列车长。 最后男孩自己掏
压岁钱补票。 家长是孩子的第一任
老师， 为了占一点小便宜 ， 竟然教
孩子逃票， 实在让人不可思议。

掏压岁钱补票
是一堂文明课

■世象漫说
落实带薪休假

处处节俭 蔚成“两会”好风景

3月3日， 在北京铁道大厦驻
地， 国家旅游局局长邵琪伟接受
媒体采访时称， 2015年将进一步
推动落实带薪休假制度， 让全民
享受休假权。 （3月3日 《中国青
年报》）

银行承诺不兑现
当反思诚信何在

�在沈阳客运段， 职工在退休前夕都会收到工
会赠送的 “七个一”： 一本影集， 提前为即将退休
的职工拍摄20张照片， 包括职工日常工作、 学习、
生活、 活动的个人照片和与班组、 车队的集体合
影； 录制即将退休职工工作、 学习、 生活、 活动
的影像资料。 影集、 光碟由段工会购买， 照片、
影像由车队拍摄， 光盘由客运段电视台负责编辑
制作。 此外， 还要召开一次欢送会、 组织一次旅
游、 吃一顿团圆饭、 送一封祝福信和赠一份纪念
品。 （3月2日 《工人日报》）

据报道， 去年该客运段141名职工退休都享受
了 “七个一” 待遇， 今年又将有132名职工带着这
份仁义之礼离岗退休。 笔者读罢这篇报道， 禁不
住双眼湿润， 感慨不已。 沈阳客运段职工， 好幸
运， 好福气！ 能摊到如此重真情讲挚义的 “娘家
人”， 实在是 “三生有幸”。 笔者之所以如此动容
和感慨， 是因为， 当下， 社会的普遍做法与沈阳
客运段相比， 反差实在太大。

近年来， 企业职工退休 “静悄悄” 已成普遍
的 “潜规则”， 拿了退休证就无声无息地走人。 知
道消息的工友， 或许也寒暄几声， 道道别； 若无
人知晓， 只好没头没脸地偷偷溜掉。 遥想曾经的
情景， 职工退休， 又戴大红花， 又开欢送会， 甚
至敲锣打鼓送到家门口， 难免有冰火两重天的凄
凉之感， 难免有薄情寡义的沮丧之怨。 他们为之
拼死拼活奉献数十载年华和汗水的企业， 最后连
一点 “礼送” 的表示都没有， 如何让人不心寒？

邻居张师傅前些日子退休了。 他说起去厂里
领退休证的事， 眼泪汪汪的。 他是在厂门外， 从
保安手里拿的退休证， 自己连大门也没脸进， 实
在像做贼一般。 最后他长叹一声： “这个无情无
义的厂子， 到死我也不会再进它的门了！”

退休职工的今天， 就是在职职工的明天。 退
休职工这种遗憾、 沮丧甚至怨懑的情绪， 无疑会
对在职职工产生负面影响。 这种负面影响， 显然
不利于企业凝聚人心、 调动生产工作积极性———
谁会愿意为无情无义的企业真心诚意地奉献聪明
才智？ 从某种程度上讲， 善待优待退休职工， 就
是善待优待在职职工。 退休职工的一声 “好”， 能
够带来在职职工一片 “好”， 从而为企业不遗余力
积极工作。

沈阳客运段工会给退休职工赠送 “七个一”，
是把企业善待退休职工的 “老传统” 又拣回了，
并在做法上与时俱进， “更上一层楼”。 譬如， 时
尚的影集、 光碟， 那可都是美好的记忆和情谊的
定格呀， 其作用则是永久的怀恋！

当然了， 赠送 “七个一”， 是需要花些钱的，
不过， 只是小钱而已。 其花销虽然不多， 甚至不
足挂齿， 但是， 礼轻情义重， 情义无价， 千金难
买怀恋情！ 这退休职工永难忘怀的， 不仅仅是对
“娘家人” 的感激， 也有对企业经营者的好感。 做
好退休职工的欢送工作， 是企业工会职责所在，
义不容辞； 企业经营者也应当积极支持。

在如何做好送别退休职工工作方面， 沈阳客
运段工会给各地作出了很好的示范。 希望其榜样
作用， 能够产生积极的 “蝴蝶效应”， 在全国各地
因地制宜地开花结果。

□老笔

谢庆富： 3月3日记者探访南京
新街口附近的一些餐馆， 几乎每家
都贴着招聘广告。 从小时工到全职
的服务员、 迎宾、 传菜、 保洁员，
都大量招人。 人才是用人单位最大
也是最宝贵的财富， 优秀的服务员
也是人才， 可以给餐饮企业带来超值
利润。 千万别拿服务员不当回事。

今年的两会厉行节俭 ， 比如
媒体报道的政协委员们就餐的铁
道大厦餐厅 ， 就没有酒水 ， 只提
供10个热菜， 5种主食。 餐桌上的
提示牌还写着 ： 文明餐桌从我做
起， 不剩饭 ， 不剩菜 。 倡导 “光
盘” 行动 。 其他方面的细节也昭
示， 两会物质之格今年最低 。 一
花而知春 ， 一个国家最高级别的
场合和会议 ， 这么高大上 ， 却如
此之节俭 ， 称得上大会至简更有
范儿。

我国是人口大国 ， 有13亿人
口 ， 改革开放30多年 ， 一个十分
了不起的成就 ， 就是解决了世界
上1 ／ 5人口的吃饭问题。 但不容讳
言， 有很多人有钱就任性 ， 或豪
奢过度 ， 或浪费惊人 ， 仅一年挥
霍的粮食 ， 据美联社去年10月的
报道 ， 就有3500万吨 ， 足以再养

活两亿人。
粮食浪费逐年增长 ， 至少有

三大原因 ， 一些官员和官场的奢
靡对人们的误导 ， 一些不健康的
民俗导致的大手大脚 ， 还有缺乏
对人们节俭的教育、 奖掖和引导，
一些孩子生下来就拼爹比阔竞豪
奢 ， 让不良的种子深深植根在脑
海中 。 总结并反思 ， 就是有人太
不懂得敬畏天物 ， 太漠视节俭教
育了。

小事看作风 ， 大事看民风 ，
倡导节俭除了一点一滴靠教育滋
养 ， 更应以上率下靠风气哺育 。
别看每年的这个两会 ， 其发散出
的细节 ， 散发出的精神 ， 会层层
濡染 ， 成为一种导向 ， 最终集聚
一种能量 ， 蔚成一种风气 ， 澄澈
为文明净潭 ， 耸立成精神高地 ，
并美成一道风景。 □韩睿

全国政协委员、 重庆师范大学
音乐学院院长张礼慧说， 女性延迟
退休的相关政策， 可与延长产假相
结合。 借鉴国外经验， 将产假逐步
延长 ， 甚至可延至3年 ， 直至孩子
上幼儿园 。 延长产假 ， 对孩子教
育 、 心理等都有好处 。 （ 3月3日
《重庆晨报》）

显而易见， 政协委员提出产假
延长至3年的建议 ， 是基于独生子
女政策做出的判断。 如今， 随着计
生政策的放宽， 单独二胎已经成为
趋势， 假以时日甚至不排除全面放
开二胎， 那么， 这延长产假的建议
就不合适了。 因为， 如果有一批人
生育二胎的话， 就意味着可能获得
至少6年的产假 。 这么一来 ， 企业
单位就不得不及早做准备， 在聘用
女性时歧视育龄妇女， 甚至将生育
和假期等内容纳入合同中。 这意味
着， 女性的生育权利将不得不接受
用人单位的控制， 这将是女权的全
面倒退， 更是社会的退步。

其实， 为了保护女性的生育权
利， 要从两方面入手： 一是设置弹
性假期， 允许员工根据实际情况做
出选择。 二是为女性在工作单位设
立妈咪屋等专业设施， 让女性可以
边上班边轻松地带孩子， 不用忍受
当众哺乳带来的生理和心理尴尬 。
总而言之， 保护女性权益， 别光从
假期长短上做文章。 □赵查理

■长话短说

“三年产假”
不如“妈咪屋”靠谱

昨日上午7时许， 在福州仓山
区南二环上渡高架桥上 ， 出现了
这样一名 “光头大汉”， 不少市民
怕爱车被砸只好给钱， 给100元该
男子还说不够 。 这几天 ， 还有不
少福州市民在网上发帖 ， 称在北
二环路、 华林路 、 花溪中路 、 金
祥路等地遭遇持砖拦车的暴力乞
讨。 （3月4日 《海峡都市报》）

和谐社会同情弱者还是值得
提倡， 至少不应该给予否定 。 但
是， 现在社会上出现了一些问题。
同情弱者往往变成了包容错误 ，
使得一些暴力乞讨者蛮横无理 、
无法无天。 “不给钱便砸车” 的
暴力乞讨， 有违公序良俗 ， 有违
法治精神， 实际上是一种耍无赖
的强盗逻辑。

暴力乞讨 ， 已经背离了正常
乞讨规则的范畴 ， 侵犯了公众利
益， 不值得同情 。 公众对乞讨行
为的理解与尊重 ， 应该有两个前
提： 一是非职业化乞讨 ， 二是不
能悖逆公序良俗和法律 。 暴力行
乞， 消费了人们的同情心和善良
的感情， 对真正的弱势群体是个
打击， 既扰乱公共秩序 ， 又造成
社会不安定因素 ， 不仅无理而且
违反法律。

在任何国家和地区 ， 对乞丐
都不能 “放任自流”， 更不允许暴
力乞讨。 对于那些 “我是乞丐我
怕谁 ” 暴力乞讨者的胆大妄为 ，
目无法律， 随意侵犯公众权益的
违法犯罪行为， 应依法严厉打击，
绝不留情。 □左崇年

善待退休职工
也是一种凝聚


